PRESENTACIÓN

El presente número de la Revista Española de Desarrollo y Cooperación (REDC) se centra en el aspecto de las relaciones de género y desarrollo, contando para ello con diversos artículos de personalidades de la vida académica, así como profesionales de prestigio de la cooperación.

En unos momentos en los que se celebra la reunión de revisión de la IV Conferencia de las Mujeres, términos como mainstreaming, empoderamiento e igualdad de género en la cooperación internacional y el desarrollo, vuelven a asumir mayor protagonismo en el escenario internacional. Ante esta oportunidad, los autores y autoras de este número hemos querido reflexionar sobre los principales temas que caracterizan las relaciones de género y desarrollo. De esta manera, en este número de la REDC se encuentran las claves sobre lo que hay que saber y hacer para integrar la perspectiva de género en el desarrollo.

Para introducir el primero de los temas claves, Irene Rodríguez Manzano presenta el marco teórico e histórico en el que se inserta el surgimiento de la teoría feminista, los estudios de las mujeres y los enfoques de mujeres en el desarrollo y género en el desarrollo, dentro del marco más amplio de las Relaciones Internacionales. Como en muchos otros ámbitos, las ideas de—y sobre—las mujeres, así como los estudios sobre su situación, tuvieron que pasar por un largo proceso de legitimación antes de poder integrarse en diversas áreas de las Relaciones Internacionales y sus principales instituciones.

Carlos Reyes retoma estos enfoques que comenzaron a desarrollarse hacia los años 70 y 80 para explicar la concepción y política que desde el Banco Mundial se adopta ante los temas emergentes de la igualdad de género y el empoderamiento de las mujeres. En esta misma línea, y al nivel de la institución responsable en nuestro país en materia de Cooperación Internacional, Victoria Galvani, encargada de la unidad de género de la Agencia Española de Cooperación Internacional, hace un repaso del camino histórico que dicha institución ha recorrido hasta llegar a la actualidad.

Conociendo, entonces, las situaciones y momentos actuales de estas dos importantes instituciones con relación a sus procesos de integración del enfoque de género, avanzamos hacia la definición de estrategias concretas respecto a dicho enfoque. Irene López proporciona el espacio teórico y práctico para pensar y visualizar, de manera integral y coherente, los aspectos que necesitan ser modificados, asumidos y, en definitiva, considerados para

transformar los procesos de desarrollo actuales en otros que alcancen un desarrollo humano equitativo y sostenible. Seguidamente, un grupo de mujeres jóvenes compuesto por, Paloma Madrigal, Alexia Rahona, Ana Sánchez y Bea Stalenhoef, aporta también a esta reflexión sus visiones sobre las implicaciones y consecuencias que tiene el concepto de empoderamiento en la cooperación al desarrollo.

En el artículo siguiente, Beatriz Sierra profundiza en los criterios que cualquier persona dedicada a la evaluación de políticas, programas y proyectos debe considerar para proceder con una perspectiva que tenga en cuenta las relaciones de género del contexto donde se inserta la intervención de desarrollo. Esta aportación, una de las pioneras sobre este tema en España, se complementa con otro trabajo más amplio de la misma autora sobre evaluación con perspectiva de género en un libro sobre metodología de evaluación que próximamente se publicará.

Cerrando estos últimos artículos sobre instrumentos y herramientas de género, el artículo de Paula Cirujano hace un balance del trabajo que han realizado diferentes actores sociales de la cooperación, desde que se celebró la IV Conferencia de las Mujeres en 1995 y que marcó un hito dentro del avance por la igualdad de género. En este artículo también se plantean los retos que, cinco años después, se siguen considerando pendientes para mejorar las estrategias de empoderamiento e integración, las cuales también son el centro de la reunión de revisión convocada por la Asamblea de Naciones Unidas.

Finalmente, y para ampliar y facilitar el seguimiento de todas estas reflexiones planteadas con relación a las relaciones de género y desarrollo, Alicia del Olmo ha elaborado una bibliografía comentada básica sobre los manuales, libros, revistas, portales de Internet y centros de investigación que son puntos de referencia obligatoria para personas expertas e interesadas en ampliar su conocimiento y actualizar la última información relativa al tema de género y desarrollo en el que se centra este sexto número monográfico de la REDC.

Para nosotras, ha sido un placer contar con la colaboración del autor/ las autoras; a todas ellas, nuestras felicitaciones y sinceros agradecimientos.

Paula Cirujano e Irene López. Coordinadoras del número